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NOTAS FISCALES  

 

 

Cuestionan reforma contra las factureras 

El Congreso infló artificialmente la importancia de los delitos fiscales al elevarlos al 

nivel de amenaza a la seguridad nacional y puso en riesgo de cárcel a personas 

inocentes al redactar la norma para sancionar a las factureras, estimó Luis Raúl 

González Pérez, ex titular de la CNDH. 

Su consideración quedó plasmada en la acción de inconstitucionalidad en la que 

pidió a la Suprema Corte invalidar varios aspectos de la reforma antifacturera, 

vigente desde noviembre. 

"Los ilícitos fiscales que nos ocupan no alteran la seguridad de la Nación", advierte 

el ex ombudsman en la demanda presentada a mediados de noviembre, poco antes 

de terminar su gestión al frente de la CNDH. 

 

 

Reforma contra factureras tiene aspectos inconstitucionales 

La reforma fiscal penal contra la emisión de facturas falsas tiene aspectos que 

resultan inconstitucionales, indicó la firma legal Santamarina+Steta. 

Mariano Calderón, socio de la firma, explicó que ahora los poderes Ejecutivo y 

Legislativo pusieron énfasis en mecanismos de fiscalización y control de 

obligaciones para aumentar los ingresos tributarios, los cuales también han sido 

impactados por el estancamiento económico. 

Destacó que se agrega una regla antiabuso que faculta al Servicio de 

Administración Tributaria para desconocer los efectos fiscales de una operación 

cuando considere que carece de una razón de negocios y que el contribuyente sólo 

la quiera llevar a cabo para tener algún tipo de beneficio fiscal. 

 

 

 

https://www.reforma.com/cuestionan-reforma-contra-las-factureras/ar1849029?v=3
https://www.eleconomista.com.mx/economia/Reforma-contra-factureras-tiene-aspectos-inconstitucionales-20200108-0114.html
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AMLO descarta subir impuestos para combatir la obesidad en México 

El presidente Andrés Manuel López Obrador descartó aumentar impuestos como 

una medida para combatir el sobrepeso y la diabetes, luego de que la OCDE estimó 

que México decrece 5.3% cada año por esta causa. 

De acuerdo con el director de la Organización para la Cooperación y Desarrollo 

Económicos (OCDE), José Ángel Gurría, la tasa de obesidad puede generar una 

problemática económica para el país ya que alrededor de 73% de la población 

padece estas enfermedades. 

 

 

 

PAN propone eliminar IEPS a gasolina; litro constaría $13 

La fracción del PAN en la Comisión Permanente del Congreso de la Unión presentó 

una iniciativa para eliminar el impuesto especial sobre la gasolina y el diésel, a fin 

de reducir el precio de los combustibles y contribuir a la reactivación del crecimiento 

económico. 

Por conducto de la diputada Annia Saraí Gómez, la bancada panista sostuvo que, 

de aprobarse la propuesta y suprimirse el cobro de impuestos a las gasolinas, el 

precio real rondaría los 13 pesos por litro y no un precio de más de 20 pesos por 

litro, como sucede actualmente. 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/politica/AMLO-descarta-subir-impuestos-para-combatir-la-obesidad-en-Mexico-20200109-0039.html
https://www.eleconomista.com.mx/arteseideas/Sobrepeso-y-obesidad-restaran-5.3-al-PIB-de-Mexico-para-2050-OCDE-20200108-0049.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/4-de-cada-10-adolescentes-en-Mexico-tienen-sobrepeso-u-obesidad-20191210-0033.html
https://www.eleconomista.com.mx/politica/4-de-cada-10-adolescentes-en-Mexico-tienen-sobrepeso-u-obesidad-20191210-0033.html
https://www.milenio.com/politica/pan-pide-eliminar-ieps-gasolina-reducir-precio
https://www.milenio.com/temas/partido-accion-nacional-pan
https://www.milenio.com/temas/comision-permanente
https://www.milenio.com/temas/ieps
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Regular a favor de la competencia es necesario para disminuir la desigualdad en el 

país 

-El poder de mercado puede representar un “impuesto” de hasta el 30 por ciento a 

los hogares más pobres 

 -Los mexicanos han tenido que pagar sobreprecio de diversos productos básicos 

cuando las empresas tienen poder de mercado 

 El diputado Alfonso Ramírez Cuéllar, presidente de la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública, manifestó que los aumentos de precios a algunos productos en días 

recientes, no pueden ser atribuidos de manera directa a los ajustes a las tasas de 

impuestos, aprobados por el Poder Legislativo en el marco del Paquete Económico 

2020, sino que es necesario revisar las implicaciones del poder de mercado de las 

empresas. 

 

¡Ojo! El SAT te podrá multar con hasta 9,250 pesos si no habilitas tu buzón tributario 

El Buzón Tributario es el canal tradicional de comunicación entre el Servicio de 

Administración Tributaria (SAT) y los contribuyentes, sin embargo, con los cambios 

de la Miscelánea Fiscal 2020, el instrumento virtual tomará relevancia y no habilitarlo 

será motivo de multas que llegarán hasta 9 mil 250 pesos. 

A partir del 1 de enero de 2020, es obligatorio que los contribuyentes habiliten su 

Buzón Tributario para recibir todas las notificaciones relacionadas con trámites, 

atender requerimientos, depositar información fiscal o consultas. 

 

 

 

 

 

https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/-regular-a-favor-de-la-competencia-es-necesario-para-disminuir-la-desigualdad-en-el-pais
https://comunicacionnoticias.diputados.gob.mx/comunicacion/index.php/boletines/-regular-a-favor-de-la-competencia-es-necesario-para-disminuir-la-desigualdad-en-el-pais
https://www.elfinanciero.com.mx/economia/ojo-el-sat-te-podra-multar-con-hasta-9-250-pesos-si-no-habilitas-tu-buzon-tributario
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OCDE sugiere más impuestos para los alimentos chatarra 

Para frenar el aumento de mexicanos obesos es necesario que se impongan nuevos 

impuestos a los alimentos con grasas saturadas y se deben subsidiar frutas y 

verduras, dijo el secretario general de la Organización para la Cooperación y el 

Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel Gurría. 

Este problema de salud llegó a niveles “alarmantes” en México, pues siete de cada 

10 personas son obesos o tienen sobrepeso, lo que significa un aumento de tres 

veces más con respecto a lo que sucedió hace más de 20 años. 

Si se observa el caso de los niños, la realidad es más trágica, porque la obesidad 

infantil se duplicó de 7.5% a 15% entre 1996 y 2016. 

 

Impuestos a refresco, por buena camino, afirmó la OCDE 

Una medida para bajar sobrepeso y obesidad es el impuesto 

El establecimiento de impuestos a bebidas azucaradas y normas de etiquetado 

deben mantenerse para avanzar en contra del sobrepeso y la obesidad, destacó la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE). 

El secretario general del organismo multilateral, José Ángel Gurría Treviño, en la 

presentación del estudio, Sobrepeso, Obesidad y Diabetes: efectos sobre la 

competitividad del país, que son importantes mantener los esfuerzos que se han 

comenzado en materia impositiva desde el 2014 para avanzar en contra de los 

problemas de salud pública de enfermedades crónico degenerativas como la 

diabetes. 

 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/ocde-sugiere-mas-impuestos-para-los-alimentos-chatarra
https://impuestum.mx/noticias/1594/Impuestos+a+refresco%2C+por+buena+camino%2C+afirm%C3%B3+la+OCDE
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5 impuestos que debes tener en cuenta en 2020 

Uno de los principales gastos que debes tener en cuenta en 2020 es el de los 

impuestos. 

Especialistas de Coru.com nos comparten cinco impuestos que debemos tener en 

la mira, ya sea porque se modifican o son nuevos en territorio mexicano. 

1. Tenencia vehicular 

2. Bebidas alcohólicas 

3. Centros de apuestas 

4. Servicios de hospedaje 

5. Ventas a través de terceros por catálogo 

 

Cómo obtener descuentos en multas e impuestos en este inicio de año 

Los gastos que más preocupan a los mexicanos al iniciar un año es el pago de 

servicios básicos como agua, predial, impuestos, entre otros (41.9%), seguido del 

pago de algún crédito o préstamos (14.2%), la renovación del seguro del auto 

(13.4%), el pago de algún concepto de la tarjeta de crédito (9.7%), el alza y ajuste 

de precios (9.2%), colegiaturas (7.8%) y otro tipo de gastos (3.7%), según un 

sondeo realizado por la plataforma de servicios financieros Coru.com y la empresa 

de estudios de mercado Brad Engagment. 

El pago del predial, tenencia, refrendo y multas rezagadas son algunos de los 

servicios que tienen importantes descuentos en el primer trimestre del año. Ante 

esto, la plataforma de servicios financieros Coru.com orienta sobre cuáles son los 

trámites con beneficios: 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/tu-dinero/5-impuestos-que-debes-tener-en-cuenta-en-2020/118025
https://coru.com/tarjetas-de-credito/step_0/?gclid=EAIaIQobChMInJap4MPy5gIVR_7jBx1uHAjXEAAYASAAEgLL4fD_BwE
https://www.excelsior.com.mx/nacional/como-obtener-descuentos-en-multas-e-impuestos-en-este-inicio-de-ano/1357110
https://coru.com/
https://coru.com/
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¿Por qué conviene realizar el pago del impuesto predial anualmente ? Esta guía te 

lo explica 

El adeudo predial es un impuesto establecido con el propósito de recolectar 

recursos públicos y utilizarlos para mejorar aspectos urbanos importantes para la 

calidad de vida de muchas personas. 

Su pago se solicita sin falta en el primer bimestre del año; sin embargo, para 

aquellas personas que no tienen la capacidad de cubrir este monto puntualmente, 

las autoridades establecen periodos de espera, o “prórrogas”, con el propósito 

brindar más tiempo a los propietarios, y asegurarse de que no generen problemas 

legales en el futuro. 

El pago del impuesto predial se calcula con base en distintas características de un 

inmueble. Desde su ubicación, valor del suelo y tipo de uso que se le dé, hasta el 

valor de la construcción y la superficie del terreno. 

 

 

Así será el procedimiento para revelar esquemas reportables al SAT 

Como parte de los cambios fiscales para 2020, se implementó la obligación de 

revelar esquemas reportables al Servicio de Administración Tributaria (SAT).  

Se considera un esquema reportable, cualquiera que genere o pueda generar, 

directa o indirectamente, la obtención de un beneficio fiscal en México. Pero debe 

tener por lo menos una de las características identificadas como áreas de riesgo. 

Para implementar la nueva obligación se adicionó el Título Sexto. De la Revelación 

de Esquemas Reportables al Código Fiscal de la Federación (CFF). Dicho título está 

integrado del artículo 197 al 202 del CFF. 

 

 

 

 

 

https://www.elfinanciero.com.mx/inmobiliario/por-que-conviene-realizar-el-pago-del-impuesto-predial-anualmente-esta-guia-te-lo-explica
https://www.elfinanciero.com.mx/inmobiliario/por-que-conviene-realizar-el-pago-del-impuesto-predial-anualmente-esta-guia-te-lo-explica
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/asi-sera-el-procedimiento-para-revelar-esquemas-reportables-al-sat/
https://www.elcontribuyente.mx/2019/10/el-abc-de-los-esquemas-reportables-para-el-fisco/
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La historia de los impuestos en México desde los aztecas hasta nuestros días 

La Secretaria de Administración Tributaria (SAT) mediante su cuenta oficial de 

Twitter (@SATMX) lanzó una miniserie de seis capítulos con duración de dos 

minutos —más o menos— cada uno,  en donde explica la historia de los impuestos 

desde la época precolombina hasta nuestros tiempos. 

La narración del SAT cuenta como en la época prehispánica las provincias 

dominadas por Tenochtitlan pagaban tributos en especie como chile, frijol y cacao. 

Con la llegada de los españoles se estableció el Registro de Contribuyentes 

Indígenas. El SAT explica que el sistema tributario del México virreinal era una 

mezcla del sistema tributario anterior y el español. Durante el virreinato se aportaban 

impuestos por bienes como los naipes, el tabaco, la pólvora, el pulque y la sal. Sin 

embargo, también había impuestos exclusivos de la iglesia, como los diezmos y las 

medias anatas eclesiásticas. 

 

¿Conoces alguna empresa facturera? Así puedes denunciarla 

El pasado 6 de enero el Servicio de Administración Tributaria (SAT) publicó en su 

página oficial esta aplicación en la que podrás denunciar factureras, es decir, 

aquellas que emiten comprobantes fiscales que amparan operaciones inexistentes. 

Al presentar un denuncia, aparece la siguiente aclaración: 

Para presentar su denuncia, conforme al artículo 69-B Ter del CFF y su Regla, es 

necesario que proporcione la siguiente información: 

 

 

 

 

 

 

https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/la-historia-de-los-impuestos-en-mexico-desde-los-aztecas-hasta-nuestros-dias/
https://twitter.com/SATMX
https://www.elcontribuyente.mx/2020/01/conoces-alguna-empresa-facturera-asi-puedes-denunciarlas/
https://aplicacionesc.mat.sat.gob.mx/sat.gob.mx.age.sipreqd.internet/QdTc/inicio.aspx#no-back-button
https://www.elcontribuyente.mx/2019/07/profeco-lanza-app-para-denunciar-a-las-gasolineras-pero-no-funciona/
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Valor diario de la UMA, base para calcular multas, sube a 86.88 pesos en 2020 

El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) informó este jueves que 

la Unidad de Medida y Actualización (UMA) para 2020 será de 86.88 pesos, lo que 

representó un incremento de 2.39 pesos respecto al año anterior. 

Como la inflación mensual de diciembre de 2019 ascendió a 2.83 por ciento a tasa 

anual, el valor mensual de la UMA será de 2 mil 641.15 pesos, mientras que el valor 

anual se ubicará en los 31 mil 393.80 pesos durante el año 2019. 

El nuevo valor de la Unidad de Medida y Actualización (UMA) entrará en vigor el 1 

de febrero de 2020. 

 

Con FBI blindan padrones de la 4T 

El Banco del Bienestar rastrea desde la CIA y el FBI antecedentes negativos de sus 

clientes para evitar personas ligadas al lavado de dinero u operaciones irregulares, 

incluidos políticos y funcionarios del gobierno de México y sus familiares. 

A través de dicho mecanismo se clasifica a los posibles clientes del Banco de 

Bienestar por grado de riesgo y con ello evita la apertura de una cuenta o mantener 

algún tipo de relación financiera con empresas o personas con anomalías. 

Para ello, el 19 de agosto de 2019, el Banco del Bienestar firmó el contrato DJN-

SCOF-1C.10-06-2019-106 con la empresa Servicios Quién es Quién para 

la “suscripción a una base datos de consulta y descarga de listas negras y personas 

políticamente expuestas”, por 285 mil 638 pesos, con vigencia de un año. 

 

 

 

 

 

 

https://elfinanciero.com.mx/economia/valor-diario-de-la-uma-base-para-calcular-multas-sera-de-86-88-pesos-en-2020
https://heraldodemexico.com.mx/pais/banco-del-bienestar-cia-fbi-blindaje-padron-4t/
https://heraldodemexico.com.mx/pais/banco-del-bienestar-cia-fbi-blindaje-padron-4t/
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AMDA-salvavidas-fiscal-20200109-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AMDA-salvavidas-fiscal-20200109-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AMDA-salvavidas-fiscal-20200109-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AMDA-salvavidas-fiscal-20200109-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AMDA-salvavidas-fiscal-20200109-0021.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/AMDA-salvavidas-fiscal-20200109-0021.html
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NOTAS PRESUPUESTO 

 

 

Pacientes pagan casi 5 mil pesos por atención con Insabi 

A una semana de que el Instituto de Salud para el Bienestar (Insabi) inició 

operaciones, usuarios de distintos centros de salud y hospitales de segundo y tercer 

niveles todavía deben comprar medicamentos y material de curación que no hay en 

las unidades médicas. 

En un recorrido, EL UNIVERSAL constató que en el Hospital General de México, en 

dos centros de salud en Nezahualcóyotl y en el Hospital General de Chalco  los 

pacientes tienen que buscar en farmacias los mejores precios para comprar 

medicinas y material como gasas, alcohol y diversas pomadas. 

 

Al menos en 2020 los no asegurados sí pagarán cuotas 

La Secretaría de Salud reconoció que hospitales e institutos de alta especialidad 

seguirán cobrando cuotas de recuperación, al menos en 2020, porque “resulta 

imposible solventar todas las carencias de cobertura”. 

Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, explicó 

que será necesario reformar la ley general en la materia y confiar en tener “solvencia 

financiera” para aspirar a un sistema nacional gratuito. 

 

Deuda deja de ser tema 

La deuda de Petróleos Mexicanos (Pemex) es un elemento que ya no preocupa a 

la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), “ya no 

nos quita el sueño”, indicó José Ángel Gurría, secretario general del organismo. 

Hasta hace un año la OCDE consideraba a la petrolera mexicana como el riesgo 

más importante para la economía del país, hoy si bien el riesgo no se ha eliminado, 

el refinanciamiento de la deuda lo ha disminuido considerablemente, destacó el 

funcionario. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aun-con-insabi-pacientes-deben-pagar-la-atencion
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/manana-arranca-funciones-el-insabi
https://www.milenio.com/politica/cobrara-seguro-popular-cuotas-2020-salud
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/deuda-deja-de-ser-tema-jose-angel-gurria/
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Costo del Tren Maya aumenta a 139 mmdp 

El costo del Tren Maya se ubicó en 139 mil 72 millones 404 mil pesos, según el 

Análisis Costo-Beneficio recién publicado por el Fondo Nacional de Fomento al 

Turismo (Fonatur), en la cartera de inversión de la Secretaría de Hacienda. 

El valor del proyecto también considera un costo total con mantenimiento a 30 años 

y con inversiones en equipo rodante adicional de 281 mil 684 millones 281 mil 532 

pesos. 

El documento, básico para la elaboración del proyecto prioritario del 

presidente López Obrador, indica que será un proyecto rentable. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/costo-del-tren-maya-aumenta-a-139-mmdp/
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NOTAS PENSIONES 
 

 

Pensiones, olla de presión para estados y más deuda a la vista 

Angustiante frugalidad… Ante el pobre crecimiento del país, una de las principales 

preocupaciones que persisten es el destino de las finanzas públicas; una vicisitud 

que se agudiza principalmente para estados y municipios. 

Desde hace un par de años, las políticas de austeridad y recortes de emergencia 

se volvieron una norma para mantener el frágil equilibrio de la deuda. 

Para este año, como ya se conoce, se aprobó un presupuesto total de 6.1 billones 

de pesos; un incremento de 1% en términos reales respecto a 2019. 

Sin embargo, buena parte de esos recursos se destinarán a proyectos insignia del 

actual Gobierno, lo que representó un enorme sacrificio en Secretarías como 

Turismo donde se llevó a cabo un recorte de 45% y Sagarpa de 30%. 

 

 

Macron enfrenta otra protesta masiva contra reforma de pensiones 

Decenas de miles de personas, entre ellos profesores, médicos y empleados 

ferroviarios, exigieron de nuevo este jueves en las calles de toda Francia que 

Emmanuel Macron retire su polémica reforma de las pensiones, en un pulso de más 

de un mes que ha provocado una de las peores crisis sociales de su presidencia. 

En París, varios miles de personas desfilaron en medio de un fuerte dispositivo 

policial, pero en un ambiente festivo, para protestar contra esta reforma que tachan 

de "grave regresión social". 

 

 
 
 
 

https://www.razon.com.mx/opinion/angeles-aguilar-pensiones-olla-de-presion-para-estados-y-mas-deuda-a-la-vista/
https://www.excelsior.com.mx/global/macron-enfrenta-otra-protesta-masiva-contra-reforma-de-pensiones/1357247
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INDICADORES ECONÓMICOS 
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NOTAS ECONÓMICAS 
 

 
La economía está claramente blindada: SHCP 

La economía mexicana está claramente blindada ante el entorno internacional, 

aseguró el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo 

Herrera, al enumerar el abultado monto de las reservas internacionales, la línea de 

crédito flexible del Fondo Monetario Internacional (FMI), una línea contingente con 

el Tesoro de Estados Unidos y el acceso pleno a mercados financieros 

internacionales. 

Sobre el conflicto entre Estados Unidos e Irán, dijo, que ha tenido efectos menores. 

Explicó, que hubo una pequeña variación en el tipo de cambio que no sobrepasó la 

barrera de los 19 pesos por dólar y por, otro lado, destacó que un efecto secundario 

es el aumento en el precio de la mezcla mexicana de petróleo hasta 57 dólares por 

barril. 

 
Hacienda minimiza efectos por conflicto 

El titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Arturo Herrera, 

consideró que los ataques entre Estados Unidos e Irán tendrán efectos mínimos 

sobre la economía mexicana. 

Durante la reunión anual de embajadores y cónsules, el secretario invitó al cuerpo 

diplomático a ir a buscar inversiones para el país, porque el Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC) no será un detonador suficiente. 

“[El conflicto entre Estados Unidos e Irán] Ha tenido dos efectos, yo diría menores; 

un pequeño movimiento ayer en el tipo de cambio, que ni siquiera llegó a cruzar los 

19 pesos por dólar”, afirmó. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/09/economia/019n1eco
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/hacienda-minimiza-efectos-por-conflicto
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Herrera pide a cónsules ir por inversión 

El secretario de Hacienda, Arturo Herrera, exhortó a embajadores y cónsules a 

buscar inversión extranjera, tras advertir que la ratificación del Tratado entre México, 

Estados Unidos y Canadá (T-MEC) no va a ser suficiente para impulsar a la 

economía. 

“El T-MEC nos pone en condiciones muchísimo más favorables que otras 

economías, pero el que esté listo para ser finalizado no es suficiente”. 

Dijo que se debe salir a buscar nuevas inversiones, lo cual le corresponde, en mayor 

medida, a las secretarías de Economía y Relaciones Exteriores. 

 

Inflación se ubicó en 2.83% en diciembre; nivel más bajo desde 2015 

La inflación rompió con la racha de incrementos por arriba de la meta de Banco de 

México que arrancó en 2017 cuando se liberaron los precios de los energéticos. En 

diciembre pasado cerró con un incremento mensual de 0.56 por ciento y una tasa 

anual de 2.83 por ciento, el nivel más bajo desde 2015. 

De acuerdo con el reporte del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), 

precios de energéticos y productos agropecuarios más laxos a lo largo de 2019 

implicaron menor presión para el Índice Nacional de Precios al Consumidor (INPC). 

 

Inflación de CDMX, mayor a la del promedio nacional 

La inflación en la Ciudad de México tuvo una variación mensual de 0.60% en 

diciembre del año pasado, lo que significó que en términos anuales llegara a 3.41%, 

de acuerdo con el Índice de Precios Metropolitano calculado por Consultores 

Internacionales, firma de asesoría económica y fortalecimiento empresarial. 

Aunque el indicador tuvo el cierre de año más bajo desde 2016, la inflación de la 

capital del país fue superior a la tasa promedio nacional, que de acuerdo con 

especialistas en economía será de 2.94%. 

Este jueves a las 6:00 horas, el Inegi dará a conocer el dato oficial recabado el año 

pasado. 

 

https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/herrera-pide-a-consules-ir-por-inversion/
https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/09/inflacion-se-ubico-en-2-83-en-diciembre-nivel-mas-bajo-desde-2015-1654.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/inflacion-de-cdmx-mayor-la-del-promedio-nacional


 

 

31 
 

 

 

Economía, con signos de recuperación: Julio Santaella 

La economía mexicana lleva un deterioro acumulado por 17 meses, pero manifiesta 

algunos signos de recuperación, exhibe el Sistema de Indicadores Cíclicos (SIC) 

para octubre y noviembre del año pasado que elabora el Instituto Nacional de 

Estadística y Geografía (Inegi). 

Entre sus dos componentes, el indicador Coincidente –que refleja el estado general 

de la economía para el momento en que se levanta la medición– cayó 0.13 puntos 

en octubre 2019, con lo que hilvanó 17 meses consecutivos de mermas y alcanzó 

un nivel de 99 puntos, el menor desde marzo 2010, exhibió Julio Santaella, 

presidente del organismo. 

 

Ven riesgo de accidente aéreo por fallas en red satelital 

La Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT) y Servicios a la Navegación 

en el Espacio Aéreo Mexicano (Seneam) detectaron fallas en los sistemas de 

comunicación de la red satelital que dan apoyo a controladores de diferentes 

aeropuertos del país, los cuales tienen la responsabilidad de guiar a las aeronaves 

y aportar información y apoyo a pilotos en espacios no controlados. 

En el informe Análisis costo-eficiencia simplificado del programa Modernización de 

la Red Satelital, con fecha de septiembre de 2019, al cual tuvo acceso EL 

UNIVERSAL, la dependencia reconoce que “de continuar las operaciones con los 

actuales sistemas de la red podrían generarse fallas mayores de comunicaciones e 

interferencias, ocasionando que los pilotos —de líneas aéreas nacionales o 

internacionales—, no cuenten con indicaciones requeridas para el plan de vuelo y 

pueda generarse un accidente aéreo”. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/09/economia-con-signos-de-recuperacion-julio-santaella-8269.html
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/advierten-riesgo-aereo-por-falla-en-red-satelital
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sct
https://www.eluniversal.com.mx/tag/accidente-aereo
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Sedena promete Santa Lucía en 2021, antes de lo previsto por AMLO 

 Con un ejército de más de 15 mil trabajadores —civiles y militares—, la Secretaría 

de la Defensa Nacional (Sedena) prevé concluir las obras del nuevo Aeropuerto 

Internacional Felipe Ángeles, seis meses antes de la fecha establecida para el 

arranque de las operaciones aéreas, que está previsto sea el 21 de marzo de 2022. 

Ataviado con un chaleco color verde, que en el lado izquierdo lleva estampado el 

escudo del Agrupamiento de Ingenieros Santa Lucía, con la frase “Cumpliremos la 

Misión”, el ingeniero constructor Miguel Ángel Guerrero Cruz asegura que en el 

medio año de ventaja para la entrega final del inmueble se harán pruebas y 

revisarán detalles de construcción. 

 

Mexico va a perder con conflicto bélico 

Si la tensión entre Estados Unidos e Irán escala a un conflicto armado, México va a 

ser uno de los países perdedores en materia económica, coincidieron especialistas. 

El Heraldo de México consultó a expertos para una prospectiva en el panorama 

económico. 

El primer efecto puede estar en el precio del petróleo, el cual “fácilmente” puede 

alcanzar una cifra superior a 70 dólares por barril, comentó Gabriela Siller, 

economista en jefe de Banco Base. 

 

T- MEC debe estar acompañado de políticas públicas, acuerdan OCDE y CEEG 

Claudia Jañez, presidente del Consejo Ejecutivo de Empresas Globales, aseguró 

que el panorama económico en México necesita elevar la productividad en el país. 

Aseguró que el éxito del T-MEC dependerá 

la implementación de políticas públicas que permitan que 

los empresarios puedan invertir con seguridad. 

A esta conclusión llegó la experta durante la reunión que tuvo con José Ángel 

Gurría, secretario general de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo 

Económicos, y con Graciela Márquez, secretaria de Economía. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/santa-lucia-estara-listo-antes-de-la-fecha-limite#imagen-1
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sedena
https://www.eluniversal.com.mx/tag/sedena
https://www.eluniversal.com.mx/tag/aeropuerto-de-santa-lucia
https://www.eluniversal.com.mx/tag/aeropuerto-de-santa-lucia
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/mexico-conflicto-belico-iran-estados-unidos-petroleo-tercera-guerra-mundial/
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/ocde-ceeg-t-mec-politicas-publicas/
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Hoy informa SHCP costo de cobertura petrolera 

La Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP) declinó este miércoles dar a 

conocer el costo de las coberturas petroleras que tienen como objetivo garantizar 

los ingresos públicos provenientes de las exportaciones de crudo. 

Sin embargo, el titular de SHCP, Arturo Herrera Gutiérrez, anticipó que será este 

jueves cuando dé a conocer el costo de la operación financiera. Explicó, que la 

cobertura mexicana opera sobre una mezcla que es un mercado relativamente 

delgado en el entorno global. 

 

 

Arriesga Pemex producción sin rondas 

La meta de producción para concluir el sexenio, de 2.4 millones de barriles diarios, 

está en riesgo sino se reactivan las rondas petroleras, aseguran especialistas. 

 

Si el Presidente Andrés Manuel López Obrador insiste en apostar por otros modelos 

para que participe el sector privado en la producción, como los Contratos de 

Servicios Integrales de Exploración y Extracción, difícilmente logrará su objetivo, 

dicen. 

 

Dudan de viabilidad de Banco del Bienestar 

La viabilidad financiera del proyecto de Banca del Bienestar es cuestionable, de 

acuerdo con analistas. 

El martes, el Presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que las 2 mil 700 

sucursales que se construirán para este banco generarán costos operativos de 6 

mil millones de pesos anuales, lo que se financiará con el cobro de comisiones, con 

lo que se garantiza que no requiera subsidios. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/09/economia/018n2eco
https://www.reforma.com/arriesga-pemex-produccion-sin-rondas/ar1849041?sc=672
https://www.reforma.com/dudan-de-viabilidad-de-banco-del-bienestar/ar1849064?sc=672
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México, clave para Bacanora, productora inglesa de litio 

Cuando a finales de la década de los 2000 un par de geólogos, uno mexicano y otro 

inglés, en representación de la firma Bacanora, se adentraron en Sonora en 

búsqueda de bórax (material usado por limpiadores, jabones, etcétera), jamás 

imaginaron que por azares del destino encontrarían uno de los yacimientos de litio 

más grandes del mundo. Una década después, este hallazgo es la clave de la 

empresa inglesa para convertirse en uno de los mayores productores de este 

mineral del planeta. 

En una presentación corporativa dirigida a sus inversionistas a mediados de 

diciembre del año pasado, Bacanora Lithium hace énfasis en la relevancia que tiene 

para su crecimiento mundial el proyecto Sonora Lithium, el cual se encuentra en la 

región limítrofe entre Chihuahua y Sonora, en México, afectada por la actividad del 

crimen organizado y donde justamente fue atacada la familia LeBarón. 

 

 

La CFE va por mayor generación eléctrica 

La Comisión Federal de Electricidad (CFE) busca recuperar el terreno perdido tras 

la Reforma Energética en generación de energía, por lo que alista la instalación de 

siete nuevas centrales eléctricas que aporten hasta 3 mil 762 Megawatts (MW) de 

capacidad instalada y que representan 58 mil 634 millones de pesos. 

Las nuevas centrales están planeadas para iniciar su construcción en 2020, a fin de 

que estén listas en 2023. De éstas, se planea que seis utilicen gas natural como 

combustible y sólo una, CI Baja California Sur VI, iniciará con combustóleo, para 

cambiar a gas natural en el mediano plazo, según un documento de la empresa 

productiva del Estado. 

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/economia/2020/01/09/mexico-clave-para-bacanora-productora-inglesa-de-litio-3188.html
https://heraldodemexico.com.mx/mer-k-2/la-cfe-va-por-mayor-generacion-electrica/


 

 

35 
 

 
Resucita AMLO planta chatarra 

A pesar de los costos millonarios de rehabilitación, las deudas que acarrean y el 

déficit de gas natural para operarlas, el Gobierno federal reactivará las plantas de 

fertilizantes adquiridas en la Administración de Enrique Peña. 

 

En conferencia, el Presidente Andrés Manuel López Obrador reconoció que estas 

plantas se encuentran en total abandono y que las deudas por su adquisición 

rebasa los 18 mil millones de pesos. 

 

"Ya tomamos la decisión de echarlas a andar y vamos a tener fertilizante mucho 

muy barato para los productores pequeños de básicos", planteó el Mandatario. 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.reforma.com/resucita-amlo-planta-chatarra/ar1849042?sc=672
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NOTAS NACIONALES 
 

 
Impugnan mandos candado para ir a IP 

Mandos de dependencias y órganos autónomos empezaron a promover amparos 

para impugnar el nuevo candado de 10 años para emigrar a la iniciativa privada, así 

como prohibiciones para seguros médicos y otras restricciones de la Ley Federal de 

Austeridad Republicana, vigente desde el 20 de noviembre. 

Funcionarios y ex funcionarios del Banco de México, los institutos Nacional Electoral 

y Nacional de Acceso a la Información, las comisiones Federal de Competencia y 

Nacional de Hidrocarburos, el Tribunal Federal de Justicia Administrativa y Nacional 

Financiera, entre otros, presentaron durante diciembre y lo que va de enero al 

menos 200 amparos ante jueces de la Ciudad de México. 

 

Inaugura AMLO centro de capacitación para Operaciones de Paz de ONU 

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el Centro de Entrenamiento 

Conjunto de Operaciones de Paz, donde se capacitará a los elementos de las 

fuerzas armadas que participarán con los cascos azules de la Organización de las 

Naciones Unidas (ONU). 

En la ceremonia, el titular de la Secretaría de la Defensa Nacional, general Luis 

Cresencio Sandoval González, informó que desde 2015, cuando México reactivó su 

participación en las Operaciones de Paz de la ONU, se han enviado tropas 

nacionales a Colombia, Líbano, Haití, Malí, República Centroafricana y el Sahara 

Occidental. 

 

Cascos azules de México estrenan campo en Edomex 

El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró el Centro de Entrenamiento 

Conjunto de Operaciones de Paz de México (Cencopam), donde serán capacitados 

elementos mexicanos que participarán en el cuerpo de cascos azules de la ONU. 

Las instalaciones se ubican en el Campo Militar San Miguel de los Jagüeyes, en el 

municipio de Huehuetoca, Estado de México. 

https://www.reforma.com/impugnan-mandos-candado-para-ir-a-ip/ar1849002?sc=672
https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/09/inaugura-amlo-centro-de-capacitacion-para-operaciones-de-paz-de-onu-2162.html
https://www.milenio.com/policia/cascos-azules-mexico-estrenan-campo-edomex
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Precisará FGR cómo preservar el debido proceso, anuncia López Obrador 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo hoy que inició un diálogo con la 

Fiscalía General de la República para conocer qué se puede informar en público 

sobre causas judiciales sin afectar el debido proceso. 

En su conferencia diaria, el mandatario respondió así a una pregunta sobre 

declaraciones del fiscal general, Alejandro Gertz Manero, según las cuales hay 

unidades del gobierno que no respetan la presunción de inocencia, lo cual se 

interpretó como una alusión a Santiago Nieto Castillo, titular de la Unidad de 

Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda. 

 

Destrozan 2 prepas de la UNAM 

Tras mes y medio de estar tomadas por presuntos estudiantes, las instalaciones de 

las Prepas 7 y 9 de la UNAM presentan severos daños. 

Fotos de los planteles, en poder de REFORMA, muestran innumerables cristales 

rotos de puertas, ventanas y canceles; así como puertas y muros de tablarroca 

destrozados, anaqueles desechos y módulos saqueados. 

 

Graue pide a alumnos de las Prepas 9, 7 y de Filosofía evitar polarizaciones 

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue, 

invitó a los estudiantes de la Facultad de Filosofía y Letras y de los planteles 7 y 

9 de la Escuela Nacional Preparatoria a que eviten "todo tipo de provocaciones y 

polarizaciones en torno a un tema en el que todos estamos de acuerdo: erradicar la 

violencia de género de nuestra Universidad". 

Tanto la Facultad como las Prepas 9 y 7 se encuentran en paro desde noviembre, 

en protesta por denuncias de acoso sexual, que aseguran no han sido atendidos. 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/ultimas/politica/2020/01/09/precisara-fgr-como-preservar-el-debido-proceso-anuncia-lopez-obrador-1718.html
https://www.reforma.com/destrozan-2-prepas-de-la-unam/ar1849043?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/unam-pide-alumnos-de-las-prepas-9-7-y-de-filosofia-evitar-polarizaciones
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Santiago Nieto no hace nada sin consultar con el Presidente: AMLO 

El presidente Andrés Manuel López Obrador defendió el trabajo del titular de 

la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) Santiago Nieto, luego de que el fiscal 

General de la República Alejandro Gertz señalara que hay “unidades” del gobierno 

federal que violan la presunción de inocencia. 

“Santiago no hace nada sin consulta con el Presidente, no es echarle la culpa a él. 

Hablando con franqueza, imagínense si yo aquí me dedico a estar informando 

sobre lavado de dinero, no me corresponde, lo tiene que hacer otro servidor público, 

siempre y cuando no se afecte el debido proceso, vamos a respetar la legalidad es 

cosas de ponerse de acuerdo”, dijo. 

 
Marta Sahagún sólo recogía limosnas, dicen Legionarios 

La organización Legionarios de Cristo rechazó injerencia de la ex Primera Dama 

Marta Sahagún en sus estados financieros porque, aclaró, su trabajo se limitó a 

recoger las limosnas en los 90 para administrar una casa de oración en Celaya. 

 

Pablo Pérez de la Vega, vocero de los Legionarios en México, indicó que aunque 

Santiago Nieto, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), informó que hay 

una investigación sobre las finanzas de esta organización, ellos no han sido 

notificados. 

 

Karime Macías enfrentará audiencia final sobre juicio de extradición en noviembre 

La Corte de Magistrados de Westminster agendó hoy para el 16 de noviembre 

la audiencia final del juicio de extradición a México en contra de Karime Macías. 

Las audiencias tendrán una duración de 5 días. 

El juez de la sala 3 dijo a la acusada que en caso de violar los criterios de la 

detención bajo fianza durante este periodo será detenida. 

También señaló que en caso de ausentarse el día indicado el proceso 

de extradición continuará en su ausencia. 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-mananera-santiago-nieto-no-hace-nada-sin-consultar-con-el-presidente-amlo
https://www.reforma.com/marta-sahagun-solo-recogia-limosnas-dicen-legionarios/ar1848950?sc=672
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/karime-macias-enfrentara-audiencia-final-sobre-juicio-de-extradicion-en-noviembre
https://www.eluniversal.com.mx/tag/karime-macias
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“Estamos en guerra: nos están matando”, dicen mujeres en tierras del EZLN 

Para poder venir al Encuentro Internacional de Mujeres que Luchan en uno de 

los Caracoles zapatistas, Elvira le tuvo que inventar a su hermano que se trataba 

de un convento de monjas. La joven, de 19 años, viajó desde una comunidad de 

Sabanillas, Chiapas, al evento que del 26 al 29 de diciembre de 2019 reunió a 3 mil 

259 mujeres de 49 países. 

Su papá no la quería dejar viajar cerca de 208 kilómetros sola, pero ganó la rebeldía 

y llegó a la reunión separatista convocada por las integrantes del Ejército Zapatista 

de Liberación Nacional (EZLN). Fue la primera vez que ella salió de su comunidad. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/estamos-en-guerra-nos-estan-matando-dicen-mujeres-en-tierras-del-ezln
https://www.eluniversal.com.mx/estados/mujeres-zapatistas-realizan-encuentro
https://www.eluniversal.com.mx/estados/crea-el-ezln-11-nuevos-caracoles-y-16-municipios-autonomos-rebeldes
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ezln
https://www.eluniversal.com.mx/tag/ezln
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NOTAS INTERNACIONALES 
 

 
Pelosi busca frenar a Trump para evitar una guerra con Irán 

La Cámara de Representantes de Estados Unidos someterá este jueves a votación 

una resolución para limitar “las acciones militares” del mandatario Donald Trump 

respecto a Teherán, tras la operación que asesinó al comandante iraní Qasem 

Soleimani y la consiguiente escalada de tensión, informó este miércoles su 

presidenta, la demócrata Nancy Pelosi. 

“El presidente ha dejado claro que no tiene una estrategia coherente para mantener 

a salvo a la población, reducir la tensión con Irán y asegurar la estabilidad de la 

región”, dijo Pelosi en un comunicado. 

 

Irak llama a EU e Irán a no convertirlo en su campo de batalla 

El gobierno de Irak ha deplorado los ataques iraníes contra bases militares 

iraquíes con presencia de Estados Unidos y ha pedido de forma unánime 

a Washington y Teherán que no conviertan su territorio en un campo de batalla para 

la escalada de tensión entre ambos. 

Bagdad, que ya condenó el ataque de Estados Unidos en su suelo en el que murió 

el general Qasem Soleimani y varios líderes de milicias progubernamentales 

iraquíes por considerarlo una violación a su soberanía, salió a reprobar la respuesta 

de Teherán por los mismos motivos. 

 

Avión ucraniano se incendió en el aire; intentaba regresar al aeropuerto: informe 

El Boeing 737 de la aerolínea ucraniana UIA siniestrado cerca de Teherán sufrió un 

incendio antes de estrellarse, causando la muerte de sus 176 ocupantes, según el 

informe preliminar de la Organización de la Aviación Civil de Irán. 

Citando a testigos del accidente, tanto personas que estaban en tierra como 

tripulación de otros vuelos, el informe relata que se observó un incendio en el 

aparato y que la posterior explosión fue a causa de su colisión contra el suelo. 

 

https://www.milenio.com/internacional/mas-internacional/pelosi-busca-frenar-trump-evitar-guerra-iran
https://www.milenio.com/internacional/eu-iran-irak-llama-teheran-washington-campo-batalla
https://www.milenio.com/temas/irak
https://www.milenio.com/internacional/medio-oriente/iran-ataca-misiles-tropas-eu-irak
https://www.milenio.com/internacional/medio-oriente/iran-ataca-misiles-tropas-eu-irak
https://www.milenio.com/temas/teheran
https://www.milenio.com/temas/general-qasem-soleimani
https://www.eluniversal.com.mx/mundo/accidente-aereo-avion-ucraniano-se-incendio-en-el-aire-intentaba-regresar-al-aeropuerto
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Tribunal autoriza construir una de las secciones más grandes del muro, dice Trump 

El presidente Donald Trump informó que un tribunal de Estados Unidos "dio el visto 

bueno para construir una de las secciones más grandes del muro de la frontera sur" 

"El Tribunal de Apelaciones del Quinto Circuito acaba de revertir una decisión de un 

tribunal de primera instancia y nos dio el visto bueno para construir una de las 

secciones más grandes del muro de la frontera sur", escribió en Twitter. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/internacional/muro-eu-tribunal-autoriza-construir-seccion-grande
https://www.milenio.com/temas/donaldtrump
https://www.milenio.com/temas/donaldtrump
https://www.milenio.com/temas/estadosunidos
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COLUMNAS FISCALES 
 
RICOS Y PODEROSOS 

AMDA: salvavidas fiscal 

Marco A. Mares 

Con 31 meses consecutivos de ventas a la baja, los distribuidores de autos claman 

por un salvavidas crediticio y fiscal que detenga la estrepitosa caída e impulse al 

mercado nacional. 

La venta de autos en México registra una fuerte crisis y amenaza con empeorar, 

pues las expectativas para el cierre de este año 2020 anticipan números rojos con 

una caída previsible de 2 por ciento. 

La Asociación Mexicana de Distribuidores de Autos (AMDA) que preside Guillermo 

Prieto y dirige Guillermo Rosales ya informó al jefe de la Oficina de la Presidencia, 

Alfonso Romo, y está a la espera de que los reciba el secretario de Hacienda, Arturo 

Herrera. El gremio que representa a la cadena de ventas en México propone una 

“pinza” que incluye, por una parte un mayor impulso al crédito, vía la banca de 

desarrollo y por la otra un estímulo fiscal. La propuesta coincide con la intención del 

presidente Andrés Manuel López Obrador de fortalecer el mercado interno. Con 

ambas medidas se podría renovar la flota vehicular de los microempresarios, del 

transporte público concesionado, así como el de microbuseros y taxistas. 

El planeamiento se fundamenta en el apoyo al crédito y un estímulo fiscal, derivado 

de la disminución del Impuesto sobre Automóviles Nuevos (ISAN) y el aumento en 

el monto deducible en el Impuesto sobre la Renta (ISR). 

El desglose de las cifras que hace la AMDA es el siguiente: 

En primer lugar podría aumentarse el monto deducible de impuestos en la compra 

de vehículos de 175,000 a 340,000 pesos. En otras palabras, la AMDA propone 

duplicar el monto actual de deducibilidad en la compra de un auto. 

El monto que se permite deducir del ISR en la adquisición de vehículos es de 

175,000 pesos en cuatro ejercicios fiscales, es decir, sólo se puede deducir un 

máximo de 43,750 pesos al año. Este monto está vigente desde el ejercicio fiscal 

2008. Hasta el 2007 el monto máximo deducible de ISR en adquisición de autos era 

de 400,000 pesos. En la actualidad, el costo promedio de los vehículos en México 

es de 320,000 pesos. 

 

https://www.eleconomista.com.mx/autor/marco.mares
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OTRAS COLUMNAS 
 

 

EDITORIAL 

Vuelos en riesgo 

Diseñada para “proporcionar seguridad, orden, fluidez y eficacia al tránsito aéreo 

dentro del espacio aéreo mexicano”, según una descripción de la propia Secretaría 

de Comunicaciones y Transportes (SCT), la actual red satelital VSAT-II TDMA 

adolece de problemas propios de los 15 años que tienen los equipos dando servicio, 

donde la principal complicación es la obsolescencia tanto de la infraestructura física 

como de los programas de cómputo con que fueron dotados y que ahora se 

encuentran ya rebasados por las demandas del software de nueva generación de 

aviones. 

La falta de refacciones ha afectado especialmente a la red de estaciones terrenas, 

cuya principal repercusión es una baja en la calidad de la intercomunicación entre 

aeropuertos y aeronaves en vuelo, que desde hace tiempo se está caracterizando 

por interferencias que hacen prácticamente ininteligible el intercambio de 

instrucciones, así como la solicitud o expedición de autorizaciones o para la 

transferencia de informes o reportes de situación. 

 

BAJO RESERVA 

Una cena con AMLO en Palacio Nacional 

Muy fuera de su estilo, de sus horarios de labores, de su agenda habitual, el 

presidente Andrés Manuel López Obrador recibió en Palacio Nacional la noche del 

martes a ministros y viceministros de los países miembros de la Comunidad de 

Estados Latinoamericanos y Caribeños, la CELAC. El mandatario mexicano ofreció 

una cena a los representantes extranjeros y dio un discurso al recibir la presidencia 

pro tempore del organismo multilateral horas después de haber dicho ante el cuerpo 

diplomático nacional acreditado en el exterior que México es el “hermano mayor” de 

América Latina y el Caribe. Nos platican que desde mediodía el equipo de logística 

preparó el Salón Tesorería para el convite e incluso trabajó con ahínco en la 

iluminación especial para la “foto oficial” en la zona de los murales de Diego Rivera. 

Una cena, pues, fuera de lo común para los hábitos del tabasqueño, nos comentan. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/editorial-el-universal
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/periodistas-el-universal/bajo-reserva
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DESBALANCE  

AMLO, sin tiempo para Gurría 

Como políticamente se dice, “por cuestiones de agenda”, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador no podrá recibir esta semana al secretario general de la 

Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), José Ángel 

Gurría Treviño. Como le relatamos aquí, el encuentro estaba en duda desde que el 

exfuncionario aterrizó en el país. Se reunió con varios secretarios de Estado, pero 

el Presidente no pudo verlo ni lunes ni martes, y ayer al término de la mañanera, 

comenzó una gira de la que regresará hasta el fin de semana. Sin embargo, el 

también exsecretario de Hacienda y de Relaciones Exteriores dijo que agradecía al 

Presidente la oferta de recibirle. “Entiendo que el Presidente estará de gira. Él 

mismo me dijo ‘yo voy a salir, pero ojalá que muy pronto estés de regreso por aquí 

y podamos vernos’”. En gobiernos anteriores, nos recuerdan, Gurría tenía derecho 

de picaporte y entraba y salía de Los Pinos a placer. En la 4T, eso parece haber 

cambiado. 

Herrera se va de gira 

Nos dicen que la razón por la cual el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito 

Público (SHCP), Arturo Herrera, no podrá asistir este viernes al seminario de 

Expectativas Económicas organizado por la Asociación de Exalumnos del ITAM, es 

que ya tenía programada una gira de trabajo por Sinaloa. Nos cuentan que hoy 

después de participar en el evento sobre igualdad de género para el crecimiento 

incluyente en México, que se realiza en Palacio Nacional y en el que estará presente 

el secretario general de la OCDE, José Ángel Gurría, volará a Sinaloa para 

supervisar obras de infraestructura. Por cierto, Herrera comentó que hoy podría dar 

a conocer el costo de las coberturas petroleras que pagó México, pero no se sabe 

si será en la conferencia mañanera o si Hacienda emitirá un comunicado, pues el 

propio presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que se esclarecerá esa 

información. 

 

 

 

 

 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/amlo-sin-tiempo-para-gurria
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 HÉCTOR DE MAULEÓN 

 EN TERCERA PERSONA 

Cuidado con las gangas 

“Ahí te va ese perro”, le informó La Voz a uno de sus cómplices. La Voz es el 

encargado de colocar anuncios en Segundamano y Mercado Libre, para enganchar 

víctimas interesadas en adquirir autos que se ofertan a precios de ganga. 

La Voz hace las negociaciones desde “una oficina virtual” —maneja probablemente 

50 celulares desechables—, y cita a las víctimas en zonas poco transitadas, en las 

que no hay cámaras de seguridad. 

Desde hace más de un año las autoridades capitalinas habían detectado 

que ladrones de autos se habían “mudado” a los portales especializados en 

anuncios de ocasión: habían detectado bandas especialmente violentas que metían 

una bala en las piernas, el pecho, el cuello o el abdomen de sus víctimas. 

SALVADOR GARCÍA SOTO 

SERPIENTES Y ESCALERAS 

Temporada de caza en la 4T: van por Mancera 

A partir de un pago realizado en su administración a las empresas de Genaro García 

Luna, el gobierno federal y el gobierno de la CDMX abrieron investigaciones en 

contra del exjefe de Gobierno capitalino y actual senador de la República, Miguel 

Ángel Mancera. Las transferencias a la empresa Glac Security Consulting 

Technology Risk Management, propiedad del exsecretario de Seguridad preso en 

Estados Unidos, fueron detectadas por la Unidad de Inteligencia Financiera de 

Hacienda y ya dieron pie a que la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ordene una 

investigación a la Procuraduría General de Justicia de la ciudad, en la que podría 

citarse a declarar a Mancera. 

Los pagos, que están plenamente documentados por Hacienda, formaron parte de 

algunos contratos de asesoría que las empresas de seguridad de García Luna le 

brindaron al Gobierno de la CDMX en el sexenio pasado. Incluso, un exfuncionario 

de la administración mancerista, Joel Ortega, quien fuera director del Metro de 2012 

a 2015 y renunciara en medio del escándalo de corrupción de la Línea 12, que fue 

el punto de ruptura total entre Mancera y su antecesor Marcelo Ebrard, era el vínculo 

entre el gobierno capitalino y Genaro García Luna, pues después de que salió del 

Metro, el exsecretario de Seguridad federal lo reclutó como su asesor y era quien 

se encargaba de operar los contratos con el gobierno de la ciudad. 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/hector-de-mauleon/en-tercera-persona
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/salvador-garcia-soto/serpientes-y-escaleras
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 RICARDO RAPHAEL 

POLÍTICA ZOOM 

No es pobre la geografía de la violencia 

Cada vez que se interroga al presidente Andrés Manuel López Obrador sobre su 

política para enfrentar la violencia suele hacer referencia a los programas sociales 

de su gobierno. 

La premisa de su diagnóstico y la solución son sencillas: hay violencia porque hay 

falta de oportunidades; luego, si se entregan recursos a las poblaciones más 

vulnerables, entonces disminuirá la violencia. 

Una revisión cuidadosa de los datos exhibe, sin embargo, que tanto la hipótesis 

como la medicina serían erróneas: las regiones más pobres del país no son las más 

violentas; tampoco lo son las más desiguales. 

Al contrario, los números dicen que la violencia se expresa de peor manera en las 

entidades más ricas, así como en aquellas que muestran mejores indicadores de 

equidad. 

 

 

SACAPUNTAS  

Romo, a Davos 

Nos cuentan que ya está registrado el jefe de la Oficina de la Presidencia de la 

República, Alfonso Romo Garza, para asistir a la Reunión Anual del Foro 

Económico Mundial de Davos, Suiza, que se realizará del 20 al 24 de enero 

próximos. Es el funcionario mexicano de mayor rango inscrito, pero no se descarta 

que el canciller Marcelo Ebrard acuda. 

Ahí para la otra 

Nos hacen ver que el presidente López Obrador evitó reunirse con el secretario 

general de la OCDE, José Ángel Gurría. Le mandó a los titulares de 

Hacienda, Arturo Herrera, y de Gobernación, Olga Sánchez Cordero. La versión de 

Palacio Nacional es que hubo problemas de agenda, pero que, ahora sí, lo recibe 

cuando Gurría vuelva a venir a México. 

 

https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://www.eluniversal.com.mx/autor-opinion/columnistas/ricardo-raphael/politica-zoom
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/sacapuntas-949/
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ALHAJERO 

MARTHA ANAYA  

¿De dónde salió el dinero? 

Perdón Presidente, pero ¿de dónde saldrán los recursos? 

La reportera del Grupo Expansión, Lydia Arista, insistía una vez más en su 

pregunta inicial: ¿De dónde, de qué secretaría específicamente saldrán los 

recursos para el Banco del Bienestar? ¿Están ya etiquetados? 

Andrés Manuel López Obrador le daba vueltas y vueltas al tema sin responder lo 

que realmente se le inquiría. 

Salió con la historia de los tecnócratas que quisieran que desapareciera el Estado, 

del Fobaproa, de la falta de internet, de la “preponderancia”… 

La periodista no abandonó el intento. Volvió a preguntar en cuanto hizo una pausa 

el Presidente: ¿De dónde sale el dinero? 

UN MONTÓN DE PLATA 

CARLOS MOTA 

El descalabro automotor 

Los datos dados a conocer ayer por el Inegi no dejan lugar a dudas: el brillo del 

sector automotor mexicano está ausente. Y nadie habla de ello en el gobierno, ni el 

Presidente, ni la secretaria Graciela Márquez, ni Alfonso Romo. 

Es como si la gran industria que potenció a México en las últimas dos décadas fuese 

un zombie, a la espera de un alma caritativa que le revitalice. Sólo los actores 

propios del sector, la AMIA y la AMDA, insisten que debe priorizarse. 

2019 fue un año terrible: México produjo 4.5 por ciento menos autos que un año 

atrás. Del total de vehículos producidos; es decir, de las 3 millones 750 mil unidades, 

se exportó 88 por ciento. Sin embargo, esta cifra de exportación representó una 

caída de más de 3.3 por ciento respecto del año anterior. 

 

 

 

https://heraldodemexico.com.mx/opinion/de-donde-salio-el-dinero/
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/el-descalabro-automotor/
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LA GRAN DEPRESIÓN 

Esto hizo que Trump se saliera con la suya con Irán 

Lo primero que presumió Donald Trump es que todas las operaciones militares de 

Estados Unidos de los últimos días han sido bajo su dirección. 

Ésas eran palabras para los votantes en el arranque de este año electoral. El 

mensaje no verbal con el mismo fin de impresionar a sus fellow americans fue ese 

atrio presidencial, flanqueado por altos funcionarios y militares que entraron a 

escena por un costado y fueron mudos testigos de cómo se abría la puerta principal 

por la que se colaba el destello del sol matutino y la imagen imperial del presidente 

avanzando hacia los micrófonos. 

NOMBRES, NOMBRES Y... NOMBRES 

Etanol en gasolinas otra vez en jaque por tema de procedimiento en SCJN 

Alberto Aguilar 

Desde el sexenio pasado se libra una encarnizada lucha en el ámbito de la gasolina 

entre los defensores del oxidante que se importa desde EU, el metil ter-butil éter 

(MTBE) y los propulsores del etanol. 

Hasta ahora estos últimos habían logrado tras años de gestiones la NOM 016, que 

autoriza el uso de 10% de etanol en gasolinas en todo el país, con excepción de 

CDMX, Guadalajara y Monterrey, tema pendiente en la CRE, de Leopoldo Melchi. 

La Gran Carpa 

Hombre bala 

El policía que mató a su compañero y disparó contra un civil el 3 de enero en Victoria 

podría haber estado drogado, declaró el fiscal general de Tamaulipas, Irving Barrios 

Mojica. El funcionario detalló que la necropsia que se le realizó al elemento “no sale 

estable”, por lo que se analiza qué tipo de droga consumió. Asimismo, agregó que 

el MP cuenta con los elementos necesarios para desarrollar la investigación. 

 

 

 

https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Esto-hizo-que-Trump-se-saliera-con-la-suya-con-Iran-20200108-0119.html
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/Etanol-en-gasolinas-otra-vez-en-jaque-por-tema-de-procedimiento-en-SCJN-20200109-0022.html
https://www.eleconomista.com.mx/autor/alberto.aguilar
https://www.eleconomista.com.mx/opinion/La-Gran-Carpa-20200109-0023.htmlv
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Dinero 

Fox defiende a Marta... pero nadie los defiende // Segarra, el vendedor de 

campañas, investigado // Baja el petróleo crudo de Pemex 

Enrique Galván Ochoa 

Después de varios días de no aparecer en Twitter a injuriar al presidente López 

Obrador –tal vez no hay relación, pero son más o menos los mismos días que tiene 

en prisión su ex colaborador Genaro García Luna–, Vicente Fox dio la cara ayer 

para defender a Marta Sahagún. Porque vivo con ella, porque la conozco, porque 

sé quién es, todo mi amor, todo mi apoyo y toda mi solidaridad para Marta. 

Acompañó una carta de Marta que dice así: En varios medios de comunicación ha 

circulado información sobre mi persona, que es perversa y falsa. Niego 

categóricamente los hechos insinuados, son un verdadero engaño a la opinión 

pública y una calumnia a mi persona. Estoy a favor de la transparencia y rendición 

de cuentas y sé que quienes hemos trabajado en la política corre (sic) el riesgo de 

ser calumniado (sic). Es importante defender la verdad y recordar que cuando veas 

una injusticia, el siguiente puedes ser tú. Atentamente Marta Sahagún de Fox. El 

comunicado no aclara a cuál información se refiere. Aparentemente, al expediente 

de lavado de dinero con el que Marta ha sido relacionada tiene que ver con la 

agrupación Legionarios de Cristo, de Marcial Maciel, a quien ella protegió y apoyó. 

Pero la familia Fox-Sahagún ha sido mencionada en otros casos. Desde luego, el 

de Genaro García Luna, el fraude de Oceanografía, el de un terreno en el sur del 

país que presuntamente fue obsequiado por Fox a los propios Legionarios, otro 

tema de lavado de dinero que recientemente anunció la Unidad de Inteligencia 

Financiera, etcétera. Para mayor claridad, debería precisar a cuál caso se refiere 

específicamente. 

  

  

 

 

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/09/opinion/006o1eco
https://www.jornada.com.mx/2020/01/09/opinion/006o1eco
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Astillero 

Marta Sahagún y los legionarios // Investigaciones de la UIF // Política, religión y 

corrupción // Irán-EU en dos planos 

Julio Hernández López 

A cargo de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría de Hacienda 

y Crédito Público, el abogado Santiago Nieto Castillo ha develado datos y detalles 

que han constituido la mayor aproximación de la actual administración federal a 

ciertos escenarios de probable justicia en casos de corrupción cometidos por 

políticos, empresarios y ex funcionarios públicos. 

El martes reciente, en muy breve respuesta a preguntas de reporteros, Nieto Castillo 

dejó saber que hay investigaciones en curso relacionadas con la orden religiosa de 

los Legionarios de Cristo. Tal señalamiento afecta a una agrupación que sigue 

siendo poderosa e influyente, aunque no a los niveles registrados durante la larga 

era de condición virtualmente intocable que vivió mientras su fundador y jefe, 

Marcial Maciel, pudo protegerla, antes de caer él mismo en el mayor descrédito, 

fundamentalmente por sus actos de pederastia. 

 

El 60% de sus artículos en Milenio defienden a García Luna 

Federico Arreola@FedericoArreola 

Se ha especializado cierto sector del periodismo mexicano en defender al acusado 

de colaborar con El Chapo. ¿Por qué? ¿A cambio de qué? 

Sobran defensores de Genaro García Luna en la prensa mexicana. 

Verdaderamente sorprendente tal hecho dada la gravedad de las acusaciones en 

Estados Unidos contra el más importante funcionario del gobierno de Felipe 

Calderón. Se le ha aprehendido por la sospecha de que hizo negocios ilegales con 

Joaquín El Chapo Guzmán desde su cargo de titular de la Secretaría de Seguridad. 

  

 

 

 

https://www.jornada.com.mx/2020/01/09/opinion/008o1pol
https://www.jornada.com.mx/2020/01/09/opinion/008o1pol
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola-milenio-marin-garcia-luna.html
https://www.sdpnoticias.com/columnas/federico-arreola
https://twitter.com/FedericoArreola
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 Pepe Grillo 

¿Gatopardismo petrolero? 

Trabajadores petroleros que han pugnado por la salida del grupo de Romero 

Deschamps de la dirigencia nacional del sindicato están preocupados. 

Temen que los integrantes de ese grupo, que hoy todavía controlan al sindicato, 

puedan chamaquear a la secretaria del Trabajo, Luisa Alcalde, y organicen desde 

el poder una elección para cumplir el requisito sin correr el riesgo de perder el control 

de la organización sindical. 

 

Frentes Políticos 

1.   Estorbo. Garganta profunda de la Secretaría de Relaciones Exteriores nos 

comentó que el responsable de que la embajadora Martha Bárcena haya sido 

relegada en la Reunión de Embajadores y Cónsules con el Presidente tiene nombre 

y apellido: Fabián Medina, jefe de oficina de la Cancillería y quien organizó el 

evento. El desaire fue evidente, ya que había sido ubicada hasta la penúltima fila 

cuando su lugar era en la primera hilera; sin embargo, tras un mensaje que hizo en 

su cuenta de Twitter, la diplomática fue cambiada de lugar. No debe sorprender la 

actuación de Medina, ya que es evidente su altanería, lo peor, ya fastidió a varios 

diplomáticos de carrera. En vez de ponerle el pie a la SRE debería explicar los 

audios en los que se le involucra en supuestos sobornos a centros nocturnos, en 

los que se ejerce la trata de personas con fines de prostitución. Ya basta, ¿nadie 

investiga a Fabián Medina? 

2. Ahora resulta. Cuando la percepción generalizada es que la caída de Genaro 

García Luna “se llevaría entre las patas” a sus colaboradores albiazules, para el 

senador por el PAN, Gustavo Madero, el proceso judicial que enfrenta García 

Luna en EU, por delitos relacionados al narcotráfico, “tiene sin cuidado a los 

mexicanos”, en comparación con la violencia que se vive en el país y minimizó las 

acusaciones legales que enfrenta el exfuncionario durante los gobiernos de los 

expresidentes panistas Vicente Fox y Felipe Calderón. Qué bien que se muestren 

tranquilos. No tarda en pasar la guillotina y ahí se verá el número de aliados que 

tenía García Luna. Sólo no actuó, que no nos cuenten. 

 

https://www.cronica.com.mx/columnista-pepe_grillo-15
https://www.cronica.com.mx/notas-gatopardismo_petrolero-1142601-2020
https://www.excelsior.com.mx/opinion/frentes-politicos/frentes-politicos/1357220
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Bitácora del director 

PASCAL BELTRÁN DEL RÍO 

La polémica sobre salud 

El presidente Andrés Manuel López Obrador afirmó en su conferencia de ayer que 

la publicación en los medios de casos de falta de atención a pacientes, incremento 

en los cobros por atención médica y desabasto de medicamentos son parte de las 

“resistencias” que enfrenta su gobierno. 

“Ha habido campañas para hablar de desabasto, de falta de medicamentos para 

niños con cáncer, enfermos de sida, todo eso”, se quejó. 

El mandatario pidió “que me traigan los nombres” de los casos de personas que han 

sido afectadas por la desaparición del Seguro Popular y su sustitución por el Instituto 

de Salud para el Bienestar. 

“Que nos ayuden, porque ahora le van a dar mucho vuelo a todas estas denuncias. 

Es natural, no quieren que se terminen con estas lacras”. 

Tras leer y releer la versión estenográfica de la conferencia, no me quedó claro si el 

Presidente estaba solicitando datos concretos para atender los problemas que han 

surgido desde el 1 de enero o si estaba pidiendo a los medios demostrar que lo 

publicado en días recientes es verdad. 

Razones 

JORGE FERNÁNDEZ MENÉNDEZ 

Scherer: contradictorio, paradigmático, imprescindible 

No creo en los personajes transformados por sus apologistas en estatuas de bronce. 

No creo, por lo tanto, en los próceres de la política, la cultura, los espectáculos. 

Obviamente, tampoco en los del periodismo. Creo en el trabajo, en el 

profesionalismo, en el intento, por lo menos en esta profesión, de hacer el mayor 

esfuerzo por la verosimilitud, la coherencia, la explicación del porqué de las cosas, 

creo más en los sustantivos que en los adjetivos, en los datos duros más que en las 

famas prestadas, en el ejercicio de los géneros que en amarillismo, en una página 

bien escrita que en una exclusiva prestada. 

El martes pasado se cumplieron cinco años de la muerte de Julio Scherer García y 

Canal 22 estrenó una serie sobre la vida personal y profesional de quien fuera 

director de Excélsior y fundador de Proceso. 

https://www.excelsior.com.mx/opinion/pascal-beltran-del-rio
https://www.excelsior.com.mx/opinion/jorge-fernandez-menendez
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Cuenta corriente 

ALICIA SALGADO 

Diplomacia turística o el reacomodo de... 

El mayor de los retos que tiene la 4T es privatizar al sector privado, esto es, que 

encuentre en la relación con el sector público coordinación y regulación adecuada, 

pero no dependencia para generar valor y empleo. 

Por ello, resulta relevante destacar lo que ha sucedido en el primer año de la 

administración en materia turística, porque con datos que incorporan cruces 

fronterizos (que son muy válidos), la proyección de que ingresarían más de 43 

millones 603 mil turistas y generarían una derrama de 23,683 millones de dólares 

se superó en 2019. 

Seguramente, el secretario de Turismo, Miguel Torruco, dará a conocer con 

puntualidad la estimación de cierre de la balanza turística del país con un 

crecimiento anual superior al 20 por ciento. 

Con la desaparición del CPTM y la impresionante reducción al presupuesto de la 

Sectur (de por sí raquítico), y sin un Fonatur activo apoyando las actividades de 

infraestructura, dada la prioridad que tiene para el equipo de Rogelio Jiménez Pons, 

la obra sexenal del Tren Maya (ayer se valuó en 146 mil 100 millones de pesos), la 

reacción del sector privado (hoteleros, líneas aéreas, tour operadores), y la visión 

de transformar la forma en que se realizaba la comercialización turística apoyada 

en recursos públicos, lo que ha facilitado esa “reprivatización” de una industria que 

aporta el 8.4% del PIB en México. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/diplomacia-turistica-o-el-reacomodo-de-la-realidad/118100
https://www.dineroenimagen.com/alicia-salgado/diplomacia-turistica-o-el-reacomodo-de-la-realidad/118100
https://www.dineroenimagen.com/lideres/91
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No tires tu dinero 

DAVID PÁRAMO 

 BIVA, de caída 

En reiteradas ocasiones, el Padre del Análisis Superior le ha informado que María 

Ariza es una mala directora de BIVA, hoy sigue haciéndose más evidente que, como 

es normal, tiene la razón. 

Los defensores de esta mujer han inventado historias verdaderamente chistosas 

sobre los dichos del PAS, como que es una suerte de envidia por quién sabe qué 

nimiedades, como entrevistas (dado el caso, ella sería la honrada por estar en 

cualquiera de mis espacios) o alguna antipatía personal, un hecho imposible 

considerando que el PAS no la conoce personalmente, sino su mala gestión en el 

segundo mercado de valores y el uso que hace de sus redes sociales como un 

vehículo de promoción personal. 

Ariza utiliza sus plataformas públicas de una manera muy exótica. En algunos 

momentos se dedica a contar, a quienes pudieran estar interesados, su vida o trata 

temas institucionales del mercado de valores, con una constante: la promoción de 

su ego. Le encanta que le digan lo guapa, simpática e inteligente que es. 

Sin embargo, este ego trasciende las redes sociales y se ha convertido en una 

manera de relacionarse con sus empleados. Esa actitud, junto con los malos 

resultados de lo que, supuestamente, sería la competencia de la Bolsa Mexicana 

de Valores, han sido piezas fundamentales de lo que, parece, será una desbandada. 
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El Contador 

 

1.  El trabajo que realizó el Fideicomiso de Turismo de Los Cabos, a cargo de 

Rodrigo Esponda, fue notorio al finalizar 2019. Según los datos que dio  a conocer 

el Grupo Aeroportuario del Pacífico, que dirige Raúl Revueltas, en diciembre, el 

tráfico de pasajeros internacionales creció 8.5%, con respecto a 2018, al registrar 

361 mil viajeros. Los resultados anuales mostraron un alza de 3.3%, con casi 3.7 

millones de turistas. No hay que olvidar que 2019 fue un año complicado para el 

turismo tras la desaparición del Consejo de Promoción Turística, sin embargo, los 

empresarios del destino se organizaron y crearon un nuevo fideicomiso y decidieron, 

para empezar, la apertura de la oficina de promoción en Los Ángeles. 

2.  Después de la temporada alta en ventas por el fin de año y Reyes, la industria 

juguetera está a la expectativa de que en 2020 crezcan las inversiones de los 

principales fabricantes internacionales en nuestro territorio, por lo cual, Miguel Ángel 

Martín, presidente de la Asociación Mexicana de la Industria del Juguete (Amiju), 

espera que los primeros anuncios de estos grupos se den a conocer en los 

siguientes meses.  El plan es que lleguen inversiones para ampliar la producción de 

juguetes en nuestro país, pues las transnacionales están volteando a ver a México, 

debido a que producir en Asia ya no es tan rentable e implica riesgos, principalmente 

por la guerra comercial entre China y Estados Unidos. 

 

Enrique Quintana 

Coordenadas 

¿Qué pasa con la industria del automóvil? 

La industria del automóvil, una de las más importantes en el mundo y en México, 

está en un profundo proceso de transformación. 

Una expresión de ese hecho es el resultado de la producción en 2019 en nuestro 

país. De acuerdo con los datos que el Inegi dio a conocer el día de ayer, la 

producción de automóviles en México bajó 4.1 por ciento el año pasado. Se trata de 

la primera caída que se registra desde 2009, tras la gran crisis internacional. 

Habíamos tenido retroceso en las ventas internas que habían sido compensados 

por el crecimiento de las exportaciones, pero no caída en la producción… hasta 

ahora. 

 

https://www.dineroenimagen.com/el-contador/el-contador/118098
https://elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/que-pasa-con-la-industria-del-automovil
https://elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis


 

 

56 
 

Darío Celis 

La Cuarta Transformación 

Licitará CFE renta de 10 mil vehículos 

En la CFE se alistan para sortear en las siguientes semanas la que será la madre 

de todas las batallas en materia de arrendamiento de vehículos a dependencias 

públicas. 

Hablamos del famoso procedimiento mediante el cual los pupilos de Manuel 

Bartlett se aprestan a rentar 10 mil vehículos para las operaciones de la empresa 

productiva del Estado. 

Según cálculos de los observadores, el organismo que resulta estratégico para la 

4T podría poner en juego una bolsa de contratos por alrededor de 4 mil millones de 

pesos. 

Según las propias empresas arrendadoras, que han sido consultadas para participar 

en el concurso, la licitación se dividirá en más de 40 partidas que solicitarán diversos 

tipos de vehículos. 

Pablo Hiriart 

Uso de Razón 

Qué manera de tragar sapos 

La izquierda en los medios de comunicación y en el Congreso ha debido tragar 

cantidades industriales de sapos ante el silencio del gobierno mexicano frente al 

asesinato de parte del gobierno de Donald Trump cometido en Irak contra el jefe del 

ejército de Irán. 

Precisamente por el argumento de la 'no intervención', nuestro país debió condenar 

ese crimen que fue cometido por órdenes de Trump contra un alto funcionario de un 

país soberano en territorio extranjero. 

¿Qué pasó con la no intervención? Calladitos, doblan los brazos ante el 

intervencionismo criminal de la administración de Donald Trump. 

Ni Boris Johnson, el trumpista primer ministro de Gran Bretaña, respaldó al gobierno 

de Estados Unidos e incluso anticipó un no a la participación del Reino Unido en 

ataques contra objetivos iraníes. 
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Raymundo Riva Palacio 

Estrictamente Personal 

Los sueños del Presidente 

El presidente Andrés Manuel López Obrador dijo ante el cuerpo diplomático 

mexicano reunido, como cada año, en la Secretaría de Relaciones Exteriores, que 

ya deben estar notando cómo la imagen de México se ha venido fortaleciendo en el 

mundo y que –aseguró–, se le está volviendo a considerar “el hermano mayor de 

América Latina”. Como muchas cosas que dice, fue una frase sin sustento alguno. 

De hecho, como lo saben muchas de las y los diplomáticos convocados, la imagen 

de México como país podrá no haberse deteriorado, pero la de su Presidente, que 

entró en rendimientos decrecientes hace muchos meses, está en picada. 

López Obrador dibujó una realidad alterna. Ayer mismo tuvo una señal de ello. Al 

asumir la Presidencia pro tempore de la Comunidad de Estados Latinoamericanos 

y Caribeños, hubo dos ausencias. Una fue la de Bolivia, cuyo gobierno lanzó 

recientemente una andanada de insultos personales y denigrantes contra López 

Obrador, como no se recuerda antes contra un mandatario mexicano. La otra, de 

gran relevancia por su poderío político y económico, fue la de Brasil, cuyo gobierno 

desdeñó el liderazgo que presumió López Obrador. 
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